DISCURSO DEL DR. RAFAEL ISIDRO QUEVEDO CAMACHO, PRESIDENTE HONORARIO DEL FRADIEAR Y LA FAESCA, CON MOTIVO DE LA INAUGURACIÓN DE LA XV REUNIÓN Y SU IX ASAMBLEA, EN LA CIUDAD DE GUAYAQUIL, ECUADOR.

Señor Rector de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil,

Dr. Walter Mera Ortíz, y demás miembros del Equipo Rectoral,

Señora Vicerrectora de la Universidad Pedagógica Libertador, UPEL, de Venezuela, Dra. Moraima Estévez González, Presidenta del FRADIEAR Y LA FAESCA

Señor John Franco Rodríguez, Decano de la Facultad de Educación Técnica para el Desarrollo y Presidente Ejecutivo de la Comisión Organizadora de la XV Reunión del FRADIEAR

Señores Marcos Zapata Ramos, Jefe de Gabite del IICA y Renzo Galgani, Representante del IICA en el Ecuador

Señores rectores, Vicerrectores, Decanos y profesores participantes

Señoras y Señores

Deseo expresar mi agradecimiento y reconocimiento a la Universidad Católica Santiago de Guayaquil y a sus autoridades, por la iniciativa de auspiciar y organizar esta XV Reunión Internacional del FRADIEAR y IX Asamblea de la Federación de Asociaciones Andinas de Educación Superior en Ciencias Agrarias y Afines, FAESCA e igualmente a la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, UPEL de Venezuela, por el apoyo y organización junto con las Universidades Francisco de Paula Santander, de Cúcuta, y la Universidad de Pamplona, de Colombia, por la organización de la anterior reunión, la XIV, y haber sostenido las actividades de este mecanismo internacional durante los difíciles años de la pandemia, realizando incluso un intercambio en línea de varios meses, con excelentes contenidos sobre los temas de educación superior e investigación y demostrando la consistencia y

sostenibilidad de estos intercambios entre instituciones vinculadas a las ciencias agrícolas.

Lejos en el tiempo, está aquella primera reunión realizada en la Facultad de Agronomía de la Universidad Central de Venezuela, en la ciudad de Maracay, en el año 1997, cuando el Dr. Jaime Viñas Román, exrector de la Universidad Henríquez Ureña, de la República Dominicana, Director de Educación y Capacitación del IICA, inauguró la Primera Conferencia Internacional sobre Educación Superior en Ciencias Agrícolas para la Región Andina, que concito en aquel lugar a decanos de Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia. Allí se inició un diálogo y un intercambio de experiencias entre los líderes de la educación agropecuaria de los países. A partir de esa primera reunión, se convocó la segunda en la ciudad de Lima, en la Universidad Nacional Agraria La Molina, bajo la rectoría del Dr. Francisco Delgado de la Flor, y una tercera en la ciudad de San Cristóbal, Venezuela, con el auspicio del rector Humberto Acosta en la Universidad del Táchira: allí nació la decisión tomada entonces, de constituir el Foro Regional Andino para el Diálogo y la Integración de la Educación Agropecuaria y Rural, el FRADIEAR.

Desde entonces se han continuado realizando estos encuentros, cada vez mas concurridos y abundantes en conferencias, ponencias y documentos sobre los temas de educación superior, investigación, posgrados, educación a distancia, extensión y proyección social de las universidades, cooperación e integración tanto nacional como internacional, así como evaluación y mejoramiento de la calidad y en general un intercambio amistoso entre los actores de la vida universitaria y especialmente de las facultades y escuelas de ciencias agropecuarias, en los campos de la agronomía, la medicina veterinaria, la zootécnica, las ciencias ambientales y forestales, la agroindustria, las ciencias de los alimentos y afines, para producir centenares de documentos y aportes para la modernización de los procesos académicos y la gestión del conocimiento en nuestros campos, dando acceso a los mismos, a profesores, estudiantes y profesionales en ejercicio, así como generando al interior de las instituciones, procesos de reforma y actualización que han beneficiado los esfuerzos por mejorar la calidad de las universidades y promover la excelencia.

El camino emprendido no ha sido sencillo ni fácil. Muchos escollos han tenido que sortearse para sostener este proceso de encuentros. A veces el aislamiento y la incomprensión de los líderes en algunas instituciones, han hecho mas complejo el panorama, sin embargo todas las dificultades se han ido

venciendo parda posibilitar la realización de los eventos, que con el tiempo han alcanzado sostenibilidad y han permitido llegar al universo de las facultades e instituciones y las memorias de los eventos a las bibliotecas físicas o digitales, para la consulta de los usuarios.

Así ha nacido y se ha desarrollado una estrategia de cooperación interinstitucional para intercambiar experiencias exitosas y para buscar en ellas modos de mejorar la calidad, la eficiencia y la productividad de los procesos académicos. Se ha consolidado la convicción de que el intercambio interinstitucional es enriquecedor y positivo, en el cual todos ganan y se obtiene un impacto multiplicador, mejorando la calidad y también el prestigio y la clasificación de las universidades que toman las recomendaciones surgidas para mejorar sus procesos internos y relacionamiento con el entorno.

Esta iniciativa, que si bien nació y creció en su primera etapa, hasta el año 2008, con el apoyo financiero e institucional del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, IICA, ha demostrado a partir de entonces, que es autosostenible, que ha sido adoptado por las facultades de ciencias agrícolas como suyo, poniendo sus fortalezas y apoyos para continuar con el mismo, sirviendo de mecanismo para recibir los aportes creativos de sus profesores y dirigentes y entregando a las comunidades universitarias un punto de referencia para orientar el quehacer, la innovación y el mejoramiento académico.

En la Universidad Católica Santiago de Guayaquil, ya es el tercer evento de esta naturaleza que se realiza, demostrando compromiso con la cooperación interinstitucional e internacional, con los procesos de integración y con la amistad entre los pueblos de nuestros países y en la República del Ecuador también, pues ya en su seno es el cuarto evento que tiene lugar, a partir de aquel celebrado en las instalaciones de la Escuela Politécnica del Ejercito, hoy Universidad Politécnica de las Fuerzas Armadas, institución que albergó la V Reunión del FRADIEAR y en sus residencias a todos los delegados internacionales.

Similarmente, se han realizado eventos en la Pontificia Universidad Mayor de San Simón, en Cochabamba, Bolivia; en la ya mencionada centenaria Universidad Nacional Agraria de La Molina, en Lima, Perú; en la Universidad Nacional de Colombia, en la ciudad de Bogotá, Colombia y en la Universidad Francisco de Paula Santander, en la ciudad de Cúcuta, así como las realizadas en las ciudades de Maracay y Colonia Tovar, de la Universidad Central de

Venezuela y en San Cristóbal, en la Universidad del Táchira. Toto ello acercando el mundo universitario, pero también promoviendo la amistad entre los pueblos y el conocimiento y solidaridad mutua en el afianzamiento de la educación superior como base fundamental para el desarrollo de los países.

Al agradecer la hospitalidad de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil y de la ciudad que le sirve de sede, hago votos por el éxito de las deliberaciones e intercambios entre los participantes y expreso mis parabienes a la Comisión Organizadora, encabezada por el Decano Dr. John Franco Rodríguez y a su equipo de colaboradores, quienes han asumido con entusiasmo y dedicación la organización de este decimoquinto evento internacional, y a los decanos y delegados internacionales, así como un saludos muy especial a profesores y estudiantes de esta ilustre casa de estudios.

Muchas gracias.

Guayaquil, 8 de julio de 2024